

Astolfo Tapia Moore

## El Cuarto Congreso Latinoamericano de Sociología



EN AGOSTO de 1950 se realizó en Zurich, Suiza, el Primer Congreso Mundial de Sociología, patrocinado por la UNESCO, en el cual se trataron temas de fundamental importancia para la convivencia humana y se organizó definitivamente la Asociación Internacional de la mencionada disciplina. Los delegados latinoamericanos que allí concurrimos —de Argentina, Brasil, Colombia, Chile, Ecuador, Perú y Venezuela— decidimos fundar una institución regional destinada a fomentar el estudio de los principales hechos sociales de nuestro continente, y así nació la Asociación Latinoamericana de Sociología.

En cumplimiento de un compromiso contraído en el acta de fundación, la referida Asociación realizó, en septiembre de 1951, el Primer Congreso Latinoamericano de Sociología, en la ciudad de Buenos Aires. A él concurrieron delegados de Argentina, Brasil, Colombia, Chile, Nicaragua, Paraguay y Venezuela y su tema central fue: "Los problemas fundamentales de la sociología latinoamericana". En este torneo quedó claramente establecido que podía hablarse con toda propiedad de una sociología de nuestro continente, que comprendía dos aspectos básicos: la ya abundante producción sociológica de

nuestros autores y los interesantes estudios que desde el punto de vista de nuestra disciplina se habían hecho sobre nuestros pueblos. Además, la existencia de importantes problemas comunes —etnológicos, económicos, políticos y educacionales— serviría de acicate a la investigación científica y al intercambio de conclusiones y de experiencias, con el objeto de contribuir a la solución de aquéllos y al establecimiento de una convivencia superior en nuestras latitudes.

En julio de 1953 se efectuó el Segundo Congreso Latinoamericano en las ciudades de Río de Janeiro y Sao Paulo. A sus reuniones de trabajo asistieron representantes de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, Panamá, Paraguay y República Dominicana. Este torneo tuvo un vasto temario y, aparte de las ponencias sobre aspectos teóricos y metodológicos generales, cobraron especial importancia las tesis y las discusiones sobre la contribución de la sociología en la solución de los problemas sociales y sobre la enseñanza de la disciplina, particularmente en las Universidades latinoamericanas y otros establecimientos de formación profesional. Con general complacencia se constató la extensión creciente de los estudios sociológicos en nuestros países.

El Tercer Congreso Latinoamericano se reunió en Quito, en octubre de 1955, y a él concurrieron delegaciones de Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, Ecuador, Guatemala, Nicaragua, Perú y Venezuela. Uno de los temas que mayor interés despertó en sus deliberaciones fue el relacionado con una posible unificación de criterios para recomendar un programa mínimo común en la enseñanza de la sociología en la América Latina. Se llegó a un acuerdo al respecto y se elaboró un programa básico común, que en sus líneas esenciales contempla: Historia de la Sociología, Lógica de la Sociología, Sociología General, Sociologías Especiales y Sociología Latinoamericana y de cada país en particular. Los otros temas tratados fueron: "Teoría de las clases sociales y su realización americana", "La sociología rural en la América Latina", "Los problemas de la educación desde el punto de vista sociológico", "Problemas del

mestizaje en América Latina” y “La realidad indígena en América”.

En esta reunión continental se adoptó, por otra parte, una resolución honrosa para nuestro país. En efecto, se decidió, unánimemente, que el Cuarto Congreso Latinoamericano de Sociología se realizara en Santiago de Chile, en 1957, organizado por nuestra sociedad nacional del ramo y auspiciado por la Asociación Latinoamericana de Sociología.

Fiel observante del mandato recibido, la Sociedad Chilena de Sociología se ha hecho cargo de la preparación del mencionado torneo y, con el eficaz respaldo de la Universidad de Chile, ha fijado las fechas de su realización para el 6 al 13 de julio de este año y ha lanzado ya la correspondiente convocatoria.

No sólo los estudiosos de los fenómenos sociales comprenderán la importancia que un congreso internacional de esta naturaleza se efectúe en nuestro país. Los trabajos que a él se presenten, las discusiones que en sus jornadas se desarrollen y las resoluciones que se adopten constituirán un aporte valiosísimo para acrecentar el conocimiento de las realidades sociales más interesantes de nuestros pueblos y, por ende, para facilitar la solución de vitales problemas que afectan a nuestra convivencia.

La simple enunciación del temario del congreso que nos ocupa sirve para demostrar la validez de nuestras afirmaciones. El se ha preparado con un sentido de continuidad respecto de los torneos anteriores y, en un afán muy justo de promover nuevas inquietudes y de estimular estudios científicos que todavía se encuentran en sus comienzos dentro de nuestro continente, se han agregado temas que aún no se habían tocado en nuestras reuniones sociológicas latinoamericanas.

El temario a que nos referimos es el siguiente: 1. Teoría y Métodos de la Sociología: a) La Sociología como investigación científica; b) La enseñanza de la Sociología, y c) Proyecto de Diccionario de Sociología. 2. Sociología Política: a) La política como ciencia y como técnica; b) Los partidos políticos, y c) Regímenes políticos de

América Latina. 3. Sociología Rural: a) La vida rural en América Latina; b) Regímenes de trabajo campesino en América Latina, y c) Conducta política del campesino en América Latina. 4. La industrialización de América Latina desde el punto de vista sociológico.

No dudamos que con la apreciable colaboración de muchos estudiosos y de respetables instituciones de nuestro país y de nuestros pueblos hermanos, habrá de alcanzar un buen éxito y habrá de prestar una gran utilidad colectiva el ya cercano Cuarto Congreso Latinoamericano de Sociología.